

## Llena de magia la Caravana Coca-Cola a Puerto Vallarta

Miles de personas se acercaron para ver los shows, bailes, obtener algún regalo y participar en actividades, con todo el colorido y tradición de la época



Meridiano Puerto Vallarta

Este viernes la Caravana Coca-Cola lleno de la magia navideña a Puerto Vallarta.

con una edición más del tradicional desfile de la emborrilladora.

Miles de personas se acercaron para ver los shows, bailes, obtener algún

regalo y participar en actividades, con todo el colorido y tradición de la época navideña.

PÁGINA 6A



## Alertan por contaminación de playa de Mismaloya

La Semarnat señaló que este punto turístico de la región, forma parte de un listado de seis playas que no son aptas para uso recreativo en este periodo vacacional

Milton Colmenares

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) dio a conocer los resultados de su estudio más reciente sobre la calidad del agua en casi un centenar de playas del país, realizado con miras al próximo periodo vacacional de invierno.

El análisis busca garantizar que los destinos turísticos cumplan con los estándares sanitarios necesarios para recibir a miles de visitantes.

De acuerdo con el informe, únicamente seis playas presentaron concentraciones de enterococos por cada 100 mililitros superiores a los límites permitidos.

Entre ellas se encuentra la playa de Mismaloya, uno de los puntos turísticos más concurridos en la región.

Debido a estos resultados, la Semarnat determinó que Mismaloya no es apta para uso recreativo durante este periodo vacacional.

PÁGINA 4A

### NUESTRAS PLUMAS:

#### Volantín

Salvador Cosío Gaona

Cuando el campo cierra caminos y abre heridas

Hay una tentación muy mexicana de creer que los bloqueos carreteros son una patología exclusiva de nuestro desorden nacional: herencia del rezago, de la protesta sin cauce, del enojo que estalla donde puede porque no encuentran puertas abiertas. Nada más cómodo —y nada más falso— que asumirlo así. Basta mirar hacia otras latitudes, incluso hacia países que solemos colocar en el pedestal de la institucionalidad y la gobernancia, para entender que cuando el campo se siente acorralado, las carreteras se convierten en trinchera. Francia es hoy un ejemplo elocuente.

Allá, como aquí, los bloqueos provocan dolor de cabeza, crispación social y una sensación de parálisis que irrita a ciudadanos ajenos al conflicto. Allá, como aquí, el debate se polariza entre quienes exigen "mano dura" y quienes recuerdan que detrás del tractor atresiado en la autopista hay familias enteras viendo cómo su modo de vida se desmorona. Cambian los nombres de las enfermedades, los marcos regulatorios y los idiomas, pero la angustia es la misma.

#### Diario ejecutivo

Roberto Fuentes Viver

Del Valle compró de barata el refugio canino

El cartel inmobiliario ligado al presidente del Partido Acción Nacional, Jorge Romero, y al senador perredista Miguel Ángel Mancera, esterizó detrás del desalojo del Refugio Franciscano perpetrado hace unos días y que ha ocasionado la indignación de los amantes de perros y gatos.

En días pasados, un juez Civil del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) determinó el desalojo de un predio ubicado en la Carretera México-Toluca, en el km 17.5, colonia Lomas de Vista Hermosa, Alcaldía Cuajimalpa, que era usado como refugio de animales, en donde se alojaban más de mil perros y casi 40 gatos.

PÁGINA 2A

En coordinación con la secretaría de igualdad

## Capacitará el IDEFT a más de tres mil mujeres



La participación del IDEFT se centra en el componente de Servicios de Capacitación del PAIBIM, dirigido a las mujeres usuarias de los Centros LIBRE

Por Lidia Núñez Cota

Como parte del Programa de Atención Integral para el Bienestar de las Mujeres (PAIBIM), impulsado por la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres del Gobierno del Estado, el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) participa como instancia capacitadora, poniendo a disposición su oferta educativa y su cobertura territorial para fortalecer el desarrollo integral de más de 3 mil mujeres en Jalisco.

PÁGINA 6A

## Será Jalisco sede de la Serie del Caribe 2026

Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, encabezó el anuncio de esta fiesta deportiva, que se realizará del 1 al 7 de febrero de 2026 en el Estadio Panamericano de Beisbol

MERIDIANO | Jalisco

El estado vivirá una fiesta deportiva al Estilo jalisco el próximo año al recibir a la Serie del Caribe 2026 del 1 al 7 de febrero, en el Estadio Panamericano de

de Béisbol.

Los reflectores deportivos estarán puestos en Guadalajara con la participación de alineaciones de República Dominicana, Puerto Rico, Panamá y dos representantes de

Méjico —el campeón y subcampeón de la Liga ARCO Mexicana del Pacífico—, cinco equipos con dos semifinales y una final en el Estadio Panamericano de Béisbol.

PÁGINA 4A



Limpias las playas de Bahía para estas vacaciones

Todas las playas del municipio cuentan con la aprobación ambiental de la Semarnat, incluyendo Sayulita, que anteriormente presentó problemas de contaminación

PÁGINA 4A

Cerrará Bahía el año con más obra pública

Después de años de abandono, la nueva calle Violeta en San Juan de Abajo, pronto será una realidad

PÁGINA 3A

Contra la influenza Logra Costa Norte un 80% de la meta de vacunación

Jaime Álvarez Zayas, director de la Octava Región Sanitaria, explicó que este avance forma parte de las estrategias permanentes de prevención que se aplican año con año

PÁGINA 4A





## Cerrará Bahía el año con más obra pública

Después de años de abandono, la nueva calle Violeta en San Juan de Abajo, pronto será una realidad

MERIDIANO | Bahía de Banderas

la necesidad de hacer calles bien hechas, que duren muchos años".

Durante su mensaje, Héctor Santana subrayó la importancia de cumplir los compromisos asumidos con la ciudadanía. "A mí me gusta que cuando doy mi palabra, se cumpla. Hoy estoy aquí antes de que termine el año, cumplídone a San Juan de Abajo", expresó al recordar que esta obra había sido comprometida con anterioridad.

El alcalde informó que con la pavimentación de la calle Violeta en San Juan de Abajo y anunció que la sexta obra será la construcción de una tecuhembá, en la colonia Atotonilco, proyecto que se busca arrancar antes de finalizar el año. "La gente va a ver maquinaria todos los días, va a ver cómo se trabaja rápido y con orden, aquí las obras se hacen y se terminan", comentó.

De igual manera, el alcalde destacó que el municipio logró la aprobación unánime de su Ley de Ingresos, esto

sin incrementos al predial ni a las tarifas de agua potable. "No vamos a subir impuestos. Hoy tenemos más ingresos porque la gente confía y paga, porque sabe que el dinero se invierte donde debe ser, en obra pública y en servicios", afirmó.

El primer edil fue enfático al señalar que su gobierno privilegia los resultados visibles. "El pueblo no quiere palabras bonitas, quiere hechos. Yo no quiero que me vean en espectáculos, quiero que pasen por las calles y digan, esta obra se hizo en el gobierno de Héctor Santana", expresó.

Finalmente, el alcalde reconoció el trabajo de los vecinos de la colonia Ramón Larios, así como el esfuerzo de las distintas autoridades del H. XII Ayuntamiento, reiterando que su administración se mantendrá cercana a la población. "Vamos a prestarles el cinturón en todas las áreas para que haya todavía más recursos para obra pública. Ese es y seguirá siendo nuestro compromiso", concluyó.

Esta obra tendrá una inversión de 9 millones 700 mil pesos y contará con un periodo de ejecución de tres meses, tiempo en el que se trabajará de manera continua para garantizar una viabilidad moderna, segura y duradera. Al respecto, el alcalde destacó la calidad del proyecto al señalar que "esta no es una obra cualquiera, que 'está no es una de las mejores calles del país, no solo del municipio, y responde a

## Revive la Navidad el Muelle de Los Muertos

Vallartenses y turistas se reunieron en este espacio emblemático para disfrutar del encendido de este árbol único frente al mar



MERIDIANO | Puerto Vallarta

para vivir las festividades frente al mar.

Durante su mensaje, el presidente municipal Luis Munguía González expresó: "Hoy nos encontramos muy felices de poder hacer historia con este, que es el primer árbol de Navidad en este formato, en donde aprovechamos uno de los íconos más importantes de Puerto Vallarta", destacando el uso de este espacio emblemático y el

simbolismo que representa para la ciudad.

Tras el encendido, el ambiente festivo continuó con la música del DJ Roderic, mientras cientos de personas se congregaron tanto en el muelle como en la playa para disfrutar del espectáculo. Entre luces, música y el sonido del mar, Puerto Vallarta abrió un espacio para celebrar el cierre del año y la llegada del 2026.

En Puerto Vallarta

## Aprueban plataforma de adopción de animales

La herramienta digital permitirá conocer a los animales en resguardo, facilitar su adopción y promover la tenencia responsable



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La iniciativa tiene como objetivo dar mayor visibilidad a los animales en resguardo, incrementar sus posibilidades de adopción y contribuir a reducir la saturación del Centro de Control Animal, lo que permitirá mejorar sus condiciones de atención y operación.

Durante la sesión, el director de Bienestar Animal, el maestro Roberto Ornelas, explicó que la plataforma permitirá a la ciudadanía conocer a los animales

disponibles, realizar su registro de adopción en línea y acceder a recomendaciones para una tenencia responsable, además de incluir un apartado para quienes deseen sumarse como voluntarias y voluntarios.

Asimismo, adelantó que la plataforma seguirá creciendo con nuevas funciones como campañas de vacunación, citas y reportes ciudadanos, para convertirlo en una herramienta integral que impulse la adopción responsable y el bienestar animal en Puerto Vallarta.

## Despliega Protección Civil 200 elementos en el Puerto

Con la finalidad de salvaguardar la integridad de turistas y habitantes de Puerto Vallarta en el periodo vacacional, la dirección de Protección Civil reforzó su vigilancia



### Quadratin

Con el objetivo de salvaguardar la integridad de turistas y habitantes durante el actual periodo vacacional, más de dos centenares de elementos de la Dirección de Protección Civil y Bomberos de Puerto Vallarta se encuentran desplegados en distintos puntos estratégicos del municipio como parte de un operativo especial de seguridad y prevención.

El director de la corporación, Jorge Misael López Muro, informó que el operativo inició este viernes y se mantendrá vigente hasta el 6 de enero, aunque en algunos casos específicos se extenderá hasta el 9 del mismo mes, en coordinación con autoridades de los tres órdenes de gobierno.

Explicó que el despliegue contempla la franja turística de la ciudad, las playas de la bahía a través del cuerpo de guardavidas, así como colonias, ríos y zonas consideradas de riesgo dentro del municipio.

Detalló que alrededor de 200 elementos integran este operativo, incluyendo personal operativo y administrativo, quienes estarán realizando labores preventivas y de atención a emergencias.

López Muro, destacó que la estrategia busca una cobertura integral en todo el municipio, por lo que los elementos se encuentran reorientados para responder de manera oportuna ante cualquier eventualidad, priorizando las áreas con mayor afluencia de visitantes durante la temporada.

Asimismo, hizo un llamado a la ciudadanía y a los turistas para que atiendan las indicaciones del personal de Protección Civil y se informen únicamente a través de las páginas oficiales, a fin de evitar confusiones generadas por información falsa o no verificada que circula en redes sociales.

En cuanto a la seguridad carretera, señaló que se instalarán puntos de vigilancia y apoyo en coordinación con la Guardia Nacional y autoridades estatales, reforzando la presencia en accesos y vialidades principales, además de mantener supervisión constante en la franja turística y zonas de playa.

Finalmente, el funcionario subrayó que el operativo se desarrolla de manera coordinada con instancias federales, estatales y municipales, con el propósito de garantizar unas vacaciones seguras para quienes visitan Puerto Vallarta y para los habitantes del municipio.



JARDINES  
DE SAN JUAN  
FUNERARIA  
PTO. VALLARTA

## RESPONSABILIDAD

Al dejar todo listo para nuestra partida.

No generar problemas entre la familia.

Inversión inteligente y segura.



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La iniciativa tiene como objetivo dar mayor visibilidad a los animales en resguardo, incrementar sus posibilidades de adopción y contribuir a reducir la saturación del Centro de Control Animal, lo que permitirá mejorar sus condiciones de atención y operación.

Durante la sesión, el director de Bienestar Animal, el maestro Roberto Ornelas, explicó que la plataforma permitirá a la ciudadanía conocer a los animales

disponibles, realizar su registro de adopción en línea y acceder a recomendaciones para una tenencia responsable, además de incluir un apartado para quienes deseen sumarse como voluntarias y voluntarios.

Asimismo, adelantó que la plataforma seguirá creciendo con nuevas funciones como campañas de vacunación, citas y reportes ciudadanos, para convertirlo en una herramienta integral que impulse la adopción responsable y el bienestar animal en Puerto Vallarta.

322 211 0221

ISO  
9001-2015

Álica\*



## Alertan por contaminación de playa de Mismaloya

**[C]** La Semarnat señaló que este punto turístico de la región, forma parte de un listado de seis playas que no son aptas para uso recreativo en este periodo vacacional

**Milton Colmenares**

necesarios para recibir a miles de visitantes.

De acuerdo con el informe, únicamente seis playas presentaron concentraciones de enterococos con más de 100 mililitros superiores a los límites permitidos.

Entre ellas se encuentra la playa de Mismaloya, uno de los puntos turísticos más concurridos en la región.

Debido a estos resultados, la Semarnat determinó que

Mismaloya no es apta para uso recreativo durante este periodo vacacional.

Las autoridades exhortaron a la población y a los visitantes a seguir las recomendaciones sanitarias y optar por playas que sí cumplen con los parámetros de calidad del agua establecidos,

mientras se llevan a cabo las acciones necesarias para restablecer las condiciones óptimas en el lugar.

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) dio a conocer los resultados de su estudio más reciente sobre la calidad del agua en casi un centenar de playas del país, realizado con miras al próximo periodo vacacional de invierno.

El análisis busca garantizar que los destinos turísticos cumplan con los estándares sanitarios



## Eliminará Ayuntamiento 150 plazas obsoletas

**[C]** El cabildo de Puerto Vallarta aprobó la reforma al Reglamento del Gobierno Municipal con el cual esperan mejorar el organigrama municipal y brindar un mayor reconocimiento a sus colaboradores

**MERIDIANO  
Puerto Vallarta**

en la gestión pública.

Entre los beneficios más destacables, se encuentra la transición de la nómina eventual a la general para 41 bomberos y 10 guardavidas de la dirección de Protección Civil y Bomberos, compromiso del alcalde Luis Munguía que les dará estabilidad laboral y prestaciones para su familia, lo que es especialmente significativo considerando el riesgo y la importancia de su trabajo.

Asimismo, habrá promociones para 43 policías, incluyendo un subdirector, policías terceros y segundos en áreas operativas y de tránsito. Esto reducirá el rezago en la carrera policial, ofreciendo oportunidades de ascenso a

quienes cumplen con exámenes y evaluaciones, fortaleciendo así la profesionalización y el estado de fuerza de la corporación, que no había incrementado su número de efectivos en al menos tres años.

También se dará formalidad a la situación de 90 colaboradores que ganaron un laudo y fueron reinstalados, pero no tenían la formalidad necesaria, lo que les permitirá acceder a los beneficios y derechos que les corresponden. Esta reforma busca darles formalidad y justicia a los colaboradores rezagados, reconociendo su labor y dedicación al municipio, y demostrando un compromiso con la justicia y la equidad en la gestión pública.

Además, se trabajó en conjunto con el Sindicato de Trabajadores del Ayuntamiento para que la creación de nuevas plazas y la eliminación de otras no perjudicaría a los trabajadores de base. Al contrario, se aumentará un 10% del salario para los sindicalizados, lo que representa un reconocimiento a su labor y dedicación.

La reforma al reglamento también incluye la creación de tres nuevas gerencias: Gerencia de Organización y Fortalecimiento de la Función Pública, Gerencia de Comunicación Social y Estrategia Gubernamental, y Gerencia de Equidad, Igualdad Sustantiva, Salud y Cuidados, así como 5 direcciones, 5 subdirecciones, 5 jefaturas y 1 coordinación, y adecuaciones a otros puestos.



## Logra Costa Norte un 80% de la meta de vacunación

**[C]** Jaime Álvarez Zayas, director de la Octava Región Sanitaria, explicó que este avance forma parte de las estrategias permanentes de prevención que se aplican año con año.

**Quadratin**

La Secretaría de Salud Jalisco, a través de la Octava Región Sanitaria, informó que ya se alcanzó el 80 por ciento de la meta total de vacunación contra la influenza en los municipios que conforman la Costa Norte y la Sierra Occidental del Estado.

Jaime Álvarez Zayas, director de la Octava Región Sanitaria, explicó

que este avance forma parte de las estrategias permanentes de prevención que se aplican año con año, con el objetivo de mantener controlada esta enfermedad y evitar brotes en la población.

Señaló que la vacunación continúa activa y que la meta anual se mantiene vigente para seguir fortaleciendo la cobertura, principalmente en grupos vulnerables y

comunidades con mayor movilidad poblacional.

El funcionario estatal destacó que la región ha logrado mantener cifras estables de contagio gracias a la vigilancia epidemiológica y a la aplicación oportuna de vacunas, por lo que reiteró el llamado a la población a revisar y completar sus esquemas de vacunación, especialmente en niñas, niños y adultos jóvenes.

## Limpias las playas de Bahía para estas vacaciones

**[C]** Todas las playas del municipio cuentan con la aprobación ambiental de la Semarnat, incluyendo Sayulita, que anteriormente presentó problemas de contaminación

**Milton Colmenares**

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) informó que todas las playas de Nayarit, incluidas las ubicadas en Bahía de Banderas, aprobaron el análisis de calidad del agua que se realizó previo a cada periodo vacacional.

Estas evaluaciones son fundamentales para garantizar que las zonas costeras cumplen con los estándares sanitarios necesarios para recibir a turistas y residentes durante la temporada alta.

Para que una playa se considere apta para uso recreativo, los resultados deben mostrar menos

de 200 enterococos por cada 100 mililitros de agua.

Aunque en evaluaciones anteriores la playa de Sayulita había presentado niveles superiores a los permitidos, en esta ocasión logró superar satisfactoriamente los filtros, lo que indica que no representa un problema sanitario para el invierno.

Con estos resultados favorables,

Bahía de Banderas y el resto de Nayarit se preparan para recibir a una gran cantidad de bañistas.

Las autoridades destacaron que la aprobación generalizada refuerza la confianza de los visitantes y posiciona a la región

como un destino seguro, con aguas limpias y sin riesgos para quienes

buscan disfrutar del mar durante el periodo vacacional.

## Será Jalisco sede de la Serie del Caribe 2026

**[C]** Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, encabezó el anuncio de esta fiesta deportiva, que se realizará del 1 al 7 de febrero de 2026 en el Estadio Panamericano de Béisbol

**MERIDIANO | Jalisco**

a Jalisco en el mundo, porque la Serie del Caribe se va a ver en todo el mundo y es poner los ojos de todo el mundo en nuestro estado", añadió.

La Liga Mexicana de Béisbol apostó por Jalisco para traer este evento internacional, por lo que se responderá a esta responsabilidad, señaló Lemus Navarro.

"Contar con el respaldo de ustedes, de ver a Guadalajara, de ver a Zapopan, de ver a Jalisco como la sede, ha sido algo verdaderamente importante. La Liga Mexicana de Béisbol apostó por Jalisco para traer la Serie del Caribe", indicó Lemus Navarro.

Salvador Escobar Cornejo, presidente de la Liga ARCO Mexicana del Pacífico, llamó al trabajo conjunto durante las próximas semanas, apostando por las grandes alternativas que tiene México para albergar este magno evento platero, siendo Zapopan la gran elección.

"Las opciones que pusimos en la mesa México salió victorioso en ese sentido, y hoy podemos decir que de esas alternativas, Jalisco se queda con la Serie del Caribe 2026. Eso significa que en febrero vamos a ser la sede de este evento, y una más para Jalisco que lo pone en un scope internacional y como un escaparate para proyectar el gran

béisbol que hacemos en México", puntualizó.

Iñigo González Covarrubias, presidente de Charros de Jalisco, expresó su compromiso para esta fiesta deportiva, para impulsar acciones responsables para el estado y el béisbol mexicano.

Indicó que se pretende que Guadalajara, su Área Metropolitana y Jalisco sea la capital del béisbol del país, siendo esto una manifestación más de lo que se puede lograr con la colaboración entre la afición, el club y las autoridades.

"Esto no se va a lograr, no se habría logrado si no es con la voluntad de todos, y mucho menos lograremos en 40 días organizar una Serie del Caribe de esta magnitud sino es con trabajo, si no es con genuina colaboración, y de nueva cuenta, con el compromiso que adquirió aquí, ante el señor Gobernador, de que este sea un gran evento", precisó González Covarrubias.

Luis Alberto González González, director general de Charros de Jalisco, detalló que por segunda ocasión Jalisco estará de fiesta recibiendo el principal evento beisbolístico de Latinoamérica.

"La intención es que en estos siguientes 40 días trabajemos, autoridades, organización de Los Charros, la oficina de la Liga ARCO Mexicana del Pacífico y los otros nueve presidentes de las organizaciones que conformamos esta liga, para hacer de este evento, un gran evento", declaró González González.

Llamó a los aficionados a demostrar la calidez exponentially que México sabe organizar eventos de gran categoría, con un estadio lleno en siete días de juego.

En el anuncio en Casa Jalisco estuvieron presentes Fernando Ortega Ramos, director general del CODE Jalisco; y Alberto Esquer Gutiérrez, jefe de Gabinete del Gobierno de Jalisco.



Con Muestra FILMA 2025

# Es Jalisco referente creativo y diverso en el cine

**FILMA Jalisco reafirma su compromiso con la industria audiovisual en sus primeras jornadas de exhibición, que se realizarán a partir de hoy y hasta el 27 de diciembre**

**MERIDIANO | Jalisco**

Con el propósito de abrir una ventana al cine que surge en Jalisco, fortalecer el vínculo entre la industria audiovisual y el territorio y generar espacios de encuentro entre creadores, comunidades y públicos, la Secretaría de Turismo de Jalisco, a través de la Comisión de Filmaciones del Estado de Jalisco (FILMA Jalisco), inauguró la Muestra FILMA 2025, un proyecto que se despliega en distintas sedes y momentos.

"Muestra FILMA inició con la necesidad de darle más opciones de exhibición y distribución a las películas apoyadas por FILMA", indicó Alejandro Tavares, director de FILMA Jalisco, quien además destacó la relevancia de descentralizar las funciones de cine en otros puntos del estado.

La programación inició ayer en Ciudad Creativa Digital con la exposición fotográfica *Mexicanos en el Cine* del reconocido fotógrafo Fernando Aceves, un acervo visual que retrata a los y las mexicanas que llevan el cine nacional a la escena internacional.

El lunes 22 de diciembre, la Muestra llega a Cinemex Santa con una función especial que incluye el cortometraje *Hasta Pronto*, de Jennifer Skarbuk, y el largometraje *El Diablo Fuma*, de Ernesto Martínez Bucio, ambos

producciones apoyadas por FILMA Jalisco.

La jornada contempla alfombra roja, sesión de preguntas y respuestas con los realizadores y un cóctel de celebración en honor a los cineastas.

Durante la presentación de estos eventos, la cineasta Jennifer Skarbuk reconoció la relevancia de los apoyos gubernamentales para la realización de producciones como su cortometraje de animación en técnica stop motion, que de otra forma no serían realizados.

La directora Olivia Luengas recordó que el recurso obtenido de FILMA Jalisco para su proyecto permitió que su largometraje tuviera una postproducción ideal.

Como parte de la estrategia de descentralización cultural el viernes 26 de diciembre la Muestra FILMA 2025 se trasladará a los Pueblos Mágicos de Tapalpa y Ajijic, con funciones al aire libre.

En Tapalpa, se proyectará el documental *Brigada 2045*, de Olivia Luengas, mientras que en Ajijic se presentará *Yo soy Frankelina*, de Arturo y Roy Ambriz, consolidando una oferta diversa y accesible para públicos locales y visitantes.

La Muestra FILMA se mantendrá activa durante 2026 con nuevas proyecciones en Guadalajara y en distintos municipios, además de masterclasses y actividades

formativas que fortalecen el ecosistema audiovisual jalisciense.

La exposición *Mexicanos en el Cine* se desprende del libro homónimo de Fernando Aceves, editado por Conexión Editorial, un volumen tipo "coffee table" que reúne más de 180 retratos de cineastas mexicanos entre actores, directores, productores, fotógrafos, animadores y profesionales del sector, que contribuyeron al posicionamiento de México en el cine mundial.

En una primera fase, estará expuesta en el auditorio M de Ciudad Creativa Digital hasta el 25 de diciembre.

La muestra ofrece una experiencia visual única que integra cine, fotografía y reflexión cultural.

Con más de tres décadas de trayectoria, Aceves exhibe su obra en recintos como la Cineteca Nacional, el Museo de Arte Moderno, el Barbican Centre y el Royal Albert Hall, consolidándose como referente de la fotografía documental en música, jazz y cine.

Con esta edición, FILMA Jalisco reafirma su compromiso con el desarrollo de la industria audiovisual, la circulación del cine apoyado por el estado y la creación de puentes entre talento local, comunidades y públicos, proyectando a Jalisco como un territorio activo, diverso y creativo para el cine.

**Invita gobierno a pagar refrendo**

## Sustituyeron jaliscienses más de un millón de placas

**C El pago del refrendo 2025 garantiza el cambio de placas sin costo en lo que resta del año y durante los primeros tres meses de 2026**

**MERIDIANO | Jalisco**

Como resultado del compromiso y la responsabilidad de las y los contribuyentes de Jalisco, se realizó un millón 6 mil 630 sustituciones de placas de febrero al 18 de diciembre de este año, y en los primeros días de diciembre se registraron 139 mil 675 láminas reemplazadas.

Las y los jaliscienses tienen hasta el viernes 26 de diciembre de 2025 para realizar el pago de su refrendo vehicular anual, y así cumplir con el requisito indispensable para agendar una cita de sustitución de placas en los meses de enero, febrero y marzo de 2026, la que abarca el plazo prorrogado para que se permita el trámite de sustitución sin costo.

En este sentido, se invita a la ciudadanía a realizar su pago preferentemente en línea, ya que el pago de su refrendo vehicular anual, y así cumplir con el requisito indispensable para agendar una cita de sustitución de placas en los meses de enero, febrero y marzo de 2026, la que abarca el plazo prorrogado para que se permita el trámite de sustitución sin costo.

En este sentido, se invita a la ciudadanía a realizar su pago preferentemente en línea,

y programar desde ahora, su cita para la sustitución de placas en los primeros meses del próximo año, a fin de evitar que marzo se convierta en un mes de alta saturación en las Oficinas Recaudadoras.

Cabe mencionar que, al momento ascienden a alrededor de 42 mil las citas agendadas para enero de 2026.

Las personas que no realicen el pago de su refrendo durante 2025 y estén obligados a sustituir las placas, deberán cubrir en 2026 el costo por dotación de láminas, el cual es superior a 2 mil 500 pesos.

Por esto se exhorta a aprovechar este periodo para cumplir con la obligación de manera oportuna.

El resultado también ha sido posible por el trabajo y la dedicación del personal de las Oficinas Recaudadoras, quienes han atendido una

alta demanda de trámites, especialmente durante las últimas tres meses del año.

La Secretaría de la Hacienda Pública reitera que los horarios de atención de las Oficinas Recaudadoras Metropolitanas son de lunes a viernes de 8:00 a 18:00 horas – con excepción del 25 de diciembre que permanecerán cerradas –, y los sábados de 8:00 a 14:00 horas.

La Oficina Recaudadora 135, ubicada en C132 Zapopan, cuenta con un horario especial de lunes a viernes, de 8:00 a 22:00 horas, y los sábados de 8:00 a 14:00 horas.

La Secretaría de la Hacienda Pública reitera su compromiso de seguir facilitando trámites y brindando atención eficiente a la ciudadanía, reconociendo el esfuerzo del personal que ha hecho posible alcanzar esta cifra en la sustitución de placas en Jalisco.

## Localizan a adolescente reportada como desaparecida

**C La COBUPEJ activó los protocolos de manera inmediata lo que permitió localizar con vida a la menor en menos de 12 horas**

**MERIDIANO | Jalisco**

Como resultado de la activación inmediata de los protocolos, personal de la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de Jalisco

(COBUPEJ), localizó con vida, en menos de 12 horas, a una adolescente de 17 años que contaba con reporte de desaparición en el municipio de Zapopan.

La joven, identificada como

Naomi, fue ubicada en el municipio de Guadalajara, en buen estado de salud, y se determinó que no fue víctima de algún delito.

Debido a que se trataba de una adolescente, se solicitó de inmediato el apoyo de la Célula de Búsqueda del Municipio de Guadalajara, lo que permitió fortalecer las acciones de localización mediante la coordinación interinstitucional.

Una vez concluidos los protocolos establecidos y garantizada su integridad, Naomi fue reintegrada a su familia.

COBUPEJ reafirma su compromiso de actuar con prontitud, sensibilidad y coordinación en reportes de desaparición, priorizando el bienestar de niñas, niños y adolescentes, así como el acompañamiento a sus familias.



Piden fortalecer cultura de autocuidado

## Insta Secretaría de Salud a prevenir accidentes

**C La SSJ exhorta a la población a completar esquemas de vacunación contra influenza, COVID, neumococo y sarampión, así como acudir al médico en caso de síntomas de enfermedad**

**MERIDIANO | Jalisco**

"Durante la temporada invernal pasada, logramos disminuir el número de muertes, por diversas causas, en este periodo. Si bien las cifras podrían no parecer significativas a simple vista, para las siete familias que tuvieron que enfrentar la pérdida de un ser querido, el impacto es incalculable. Esa es la realidad que nos impone y que comunea a toda la comunidad", expresó Sánchez Mendoza.

Además, recomendó a la población no utilizar protectora, evitar la sobrecarga de enchufes con luces navideñas y asegurarse de apagar veladoras y calentadores antes de dormir, manteniendo estos últimos a una distancia segura de materiales inflamables para evitar incendios o intoxicaciones por monóxido de carbono.

Por otro lado, mencionó que para prevenir accidentes en el hogar durante esta temporada, es fundamental mantener una vigilancia estrecha sobre los menores de edad, evitando que jueguen en zonas de riesgo como cocinas, escaleras o balcones. En la vía pública, la medida más importante es no combinar el consumo de alcohol con el volante, ya que esto representa la principal causa de incidentes viales.

El Director del CEPAJ recordó que es obligatorio respetar los límites de velocidad, eliminar distractores como el teléfono celular, que todas las personas pasajeras utilicen el cinturón de seguridad, y los menores de cuatro años empleen silla para infantes. Los peatones y ciclistas deben transitar por zonas seguras y señalizadas, mantener contacto visual con los conductores y ciclistas, así como utilizar siempre equipo de protección.

En cuanto al panorama epidemiológico del sarampión, la SSJ exhorta a madres, padres y tutores a revisar las cartillas de vacunación de los menores de edad, asegurar que cuenten con el esquema completo de vacunación, y acudir de inmediato a la unidad de salud más cercana ante cualquier caso de fiebre, acompañada de erupciones en la piel o síntomas de enfermedades respiratorias.

César Augusto Domínguez Barbosa, director de Evidencia e Inteligencia en Salud de la SSJ, expuso que los módulos de vacunación estarán activos en las diferentes regiones sanitarias del estado.

Durante este periodo vacacional, además de la atención que se brinda en las unidades de salud fijas que continúan operando, es importante destacar que la vacunación también se estará realizando a través de puestos móviles y semijefos, los cuales se encuentran distribuidos estratégicamente en prácticamente todo el estado de Jalisco", señaló Domínguez Barbosa.

Ante el incremento estacional de infecciones respiratorias, se recomienda el uso de cubrebocas cuando se presenten síntomas o en espacios cerrados, lavarse las manos con frecuencia y completar los esquemas de vacunación contra la influenza, COVID y neumococo.

De igual manera, se recomienda usar ropa abrigadora, alimentarse sanamente para fortalecer las defensas y extremar cuidados en la población más vulnerable, como son las niñas y niños menores de seis años, personas mayores, embarazadas y personas con enfermedades crónicas.

La población interesada en conocer el módulo de vacunación más cercano a su domicilio puede comunicarse a la Línea Salud Jalisco en el número telefónico 33-3823-3220, disponible las 24 horas y los 7 días de la semana.

**iCUIDA TU AGUINALDO!**

**MEDIDAS DE PREVENCIÓN EN EL VEHICULO:**

- Nunca dejes las llaves en el switch.
- Si tu automóvil es de reciente modelo utiliza el GPS.
- Si viajas solo, lleva tus ventanas cerradas.
- Guarda tus objetos de valor de preferencia en la cajuela.
- No manejes con los audífonos colocados en tus oídos.
- Preferentemente utiliza estacionamientos de pago.
- No dejes a la vista bolsas, maletas, portafolios o mochilas.
- Si a tu regreso al vehículo observes un desperfecto o falla, reporta de inmediato al 9-1-1.
- Al llegar a casa, no abras la cochera si observas cerca vehículos o personas sospechosas.
- Coloca seguros de las puertas al ir conduciendo o al estar estacionado.

Toma en cuenta las medidas que ponemos a tu disposición para tu seguridad y la de tu familia.

**JUNTOS PODEMOS PREVENIR EL DELITO!**



## Llena de magia la Caravana Coca-cola a Puerto Vallarta

Miles de personas se acercaron para ver los shows, bailes, obtener algún regalo y participar en actividades, con todo el colorido y tradición de la época



### Meridiano Puerto Vallarta

Este viernes la Caravana Coca-Cola lleno de la magia navideña a Puerto Vallarta, con una edición más del tradicional desfile de la embotelladora.

Miles de personas se acercaron para ver los shows, bailes, obtener algún

regalo y participar en actividades, con todo el colorido y tradición de la época navideña.

La embotelladora del Nayar ofreció un espectáculo digno para quienes estuvieron pendientes del recorrido, dejando un dulce sabor de boca en los asistentes.



En coordinación con la secretaría de igualdad

## Capacitará el IDEFT a más de tres mil mujeres

La participación del IDEFT se centra en el componente de Servicios de Capacitación del PAIBIM, dirigido a las mujeres usuarias de los Centros LIBRE



Por Lidia Núñez Cota

Como parte del Programa de Atención Integral para el Bienestar de las Mujeres (PAIBIM), impulsado por la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres del Gobierno del Estado, el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) participa como instancia capacitadora, poniendo a disposición su oferta educativa y su cobertura territorial para fortalecer el desarrollo integral de más de 3 mil mujeres en Jalisco.

La participación del IDEFT se centra en el componente de Servicios de Capacitación del PAIBIM dirigido a las mujeres usuarias de los Centros LIBRE, que en esta etapa operan en 23 centros ubicados en alrededor de 30 municipios del Estado. A través de esta estrategia, el instituto contribuye de manera directa al fortalecimiento de la Estrategia de Atención Integral a las Mujeres, mediante la impartición de cursos que brindan herramientas prácticas, habilidades técnicas y conocimientos útiles para la vida personal, social y productiva de las participantes.



En coordinación con la Secretaría de Igualdad Sustantiva —instancia responsable de canalizar a las mujeres beneficiarias—, el IDEFT tiene programada la capacitación de 3,141 mujeres, a través de la impartición de 181 cursos, distribuidos conforme a la regionalización del instituto y a los municipios que atiende cada plantel. Esta coordinación interinstitucional permite que la capacitación llegue de manera oportuna y equitativa a distintas regiones del estado.

Los cursos que el IDEFT imparte en el marco del PAIBIM forman parte de su oferta educativa y responden a necesidades concretas de desarrollo de habilidades y fortalecimiento de capacidades. Estos son:

- Mesa de postres
- Decoración de globos
- Piñatas
- Barbería
- Mecánica básica
- Fotografía
- Organización de eventos

A través de estos cursos, el IDEFT busca generar oportunidades reales para el autoempleo, la mejora de ingresos y el fortalecimiento de la autonomía de las participantes.

económica, así como aportar al bienestar integral de las mujeres, promoviendo el ejercicio de sus derechos humanos y su participación activa en la vida social y productiva de sus comunidades.

Estas acciones forman parte de los programas impulsados por el gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, orientados a construir políticas públicas con enfoque social y de igualdad sustantiva. Al respecto, el director general del IDEFT, Salvador Cosío Gaona, destacó que la capacitación es una herramienta clave para transformar realidades y ampliar oportunidades para las mujeres, especialmente cuando se articula con estrategias integrales como el PAIBIM.

Con esta participación, el IDEFT reaffirma su vocación social y su compromiso de llevar capacitación pertinente y de calidad a más mujeres jaliscienses, contribuyendo a un Jalisco con mayores oportunidades, igualdad y bienestar, en plena sintonía con la visión y el interés del secretario de Educación, Juan Carlos Flores Miramontes, presidente de la Junta Directiva del Instituto.

## Destaca Claudia Sheinbaum crecimiento de la clase media

La presidenta de México asegura que el país ha presentado el incremento más alto de esta clase en toda América Latina, lo que se traduce en menos pobreza



### MERIDIANO | Ciudad de México

La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que México, con la Cuarta Transformación, es el país de América Latina donde creció más la clase media, ya que incrementó 12.4 por ciento, de acuerdo con datos del Banco Mundial, al pasar de 27.2 por ciento en 2018 a 39.6 por ciento en 2024; el objetivo, señaló, es que siga la tendencia de aumento.

“Claro que queremos que haya todavía más personas en pobreza, pero miren cómo cambió: hay más gente que tiene las principales necesidades resueltas, ya no hay vulnerabilidad: le llamo el ímagnet al 21.7 por ciento, de acuerdo con el Banco Mundial. ¿Qué fue lo que ocurrió en México? Se llama Cuarta Transformación, se llama gobierno humanista, se llama Economía Moral, Programas de Bienestar, derechos, no programas asistencialistas, sino derechos”, destacó en la conferencia matutina: “Las mañanitas del pueblo”.

Este se suma a uno de los logros más importantes de la Cuarta Transformación: los 13 millones de mexicanas y mexicanos que salieron de la pobreza de 2018 a 2024, durante el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador.

Puntualizó que este crecimiento en la clase media se debe a que en el modelo de la transformación se construye una nueva política social y de derechos, bajo el pensamiento humanista de “por el bien de todos, primeros los pobres”, así como a través de los Programas para el

Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas, explicó que, de acuerdo con datos del Banco Mundial, se considera clase media a aquellas personas que ganan más de 17 dólares, que es equivalente a 340 pesos mexicanos, y su incremento en México es resultado de una política económica y social de la Cuarta Transformación que también disminuyó de manera histórica la pobreza en más del 13 por ciento.

“Esto también cambia la imagen que se tiene de que solo la política de la Cuarta Transformación está enfocada a un sector de la población, el sector más vulnerable, el sector más pobre, y aquí estamos viendo que la consecuencia es que favorece al conjunto de la sociedad y a todos los sectores, teniendo como resultado el aumento de la clase media de manera histórica”, añadió.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, destacó que la principal diferencia entre el período neoliberal y la Cuarta Transformación es que a partir de 2018 se implementa una política de derechos y no asistencial: se reconoce a los pueblos indígenas y afroamericano y a las personas con discapacidad, sectores que antes no entraban en la agenda del gobierno; hay universalidad y se trata de transferencias no condicionadas. Además de que las Pensiones y Programas para el Bienestar son entregados bimestralmente de forma directa y sin intermediarios por medio de la tarjeta de Bienestar a las y los derechohabientes.



Aprueba el Congreso presupuesto estatal

# Ejercerá el estado 32 mil 200 millones de pesos en 2026

**La orientación del gasto público** prioriza fortalecer el bienestar social, proteger a la niñez, promover la igualdad de género, impulsar el desarrollo del campo, el turismo y los sectores productivos

## Redacción

El Congreso del Estado de Nayarit aprobó la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2026, que asciende a más de 32 mil 200 millones de pesos. Este monto se destinará a fortalecer el bienestar social, proteger a la niñez, promover la igualdad de género, impulsar el desarrollo del campo, el turismo y los sectores productivos, así como fomentar un crecimiento regional equilibrado en la entidad.

La Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos son documentos fundamentales para la gestión pública, ya que la primera estima los recursos que el gobierno espera recaudar (impuestos, derechos, contribuciones), y el segundo detalla cómo se gastarán esos recursos para financiar los programas y servicios públicos en el ejercicio fiscal relativo.

Durante la sesión legislativa, las y los diputados también dieron su voto afirmativo a la reforma de diversos artículos de la Ley de

Hacienda del Estado de Nayarit. Esta modificación busca establecer reglas claras para el cálculo del Impuesto sobre la Adquisición de Vehículos Usados, con el objetivo de brindar mayor transparencia y seguridad jurídica a las personas que realicen este tipo de compras y deban cumplir con la obligación fiscal.

Además, se informó sobre una iniciativa legislativa que busca reformar la Ley de Atención y Protección a Migrantes y sus Familias del Estado de Nayarit, con el fin de reforzar el respeto a los derechos humanos de esta población. Asimismo, se dio a conocer una iniciativa enviada por el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, que propone una nueva Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública y una reforma a la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo, ambas en materia de transparencia. Estas iniciativas buscan fortalecer la rendición de cuentas y garantizar el acceso de la ciudadanía a la información gubernamental.



Presentan Gobiernos Federal y de la Ciudad de México

## Presentan Álbum retro, Lotería Nacional y el Fútbol

**Gabriela Cuevas, representante de México** para organizar el torneo mundialista, añadió que este álbum dialoga con la historia, con la tradición gráfica de la Lotería Nacional, con la memoria colectiva del fútbol en México y con nuestra grandeza cultural e histórica

## Redacción

En el marco de la fiesta internacional más grande de fútbol, la Lotería Nacional presentó el billete del Sorteo Zodiacal Especial No. 1730, para difundir el Álbum Retro Lotería Nacional y el fútbol que en esta ocasión acompañará de forma gratuita a quienes adquieran las series completas. Los 20 billetes conmemorativos rinden homenaje a diversos momentos históricos relacionados con este deporte, a su afición, y las sedes que México ha tenido en 1970, la de 1986 y la reivindicación del mundial femenil de 1971.

La presentación del Álbum Retro estuvo encabezada por la directora general de Lotería Nacional, Olivia Salomón; la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, y la representante de México para organizar el torneo mundialista, Gabriela Cuevas Barrón, quienes, ante medios de comunicación e invitados especiales, develaron y dieron los detalles del sorteo conmemorativo.

La titular de Lotería Nacional expresó que la Presidenta Claudia Sheinbaum, el equipo del gobierno federal que colaboró con la organización, autoridades estatales y locales, trabajan de manera coordinada, cada uno desde su trinchera, para que sea una celebración exitosa: "retomamos la convicción de la Presidenta: México es un país extraordinario, poderoso y profundamente humano; un país cuya grandeza nace de su gente y de su capacidad para transformar cada reto en esperanza".

Al tomar la palabra, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, reconoció a la Lotería Nacional como una institución histórica al servicio del pueblo de México, y subrayó la labor de las y los billeteros, quienes hacen posible que la lotería llegue a todos los rincones del país.

Afirmó que recordar es un acto profundamente político, ya que un pueblo que conoce su historia no acepta el desprecio ni el olvido, por lo que esta colección permite honrar a las y los protagonistas de los mundiales celebrados en territorio nacional.

Ante representantes del balompié mexicano y autoridades locales y federales, mencionó: "La pelota regresa a casa", en alusión a que la Ciudad de México es la única en el mundo que será sede



inaugural de cuatro mundiales: 1970, 1986 y el que se vivirá en 2026, así como el Mundial Femenil de 1971.

En ese contexto, reconoció a las mujeres fútbolistas pioneras del Mundial del 71, a quienes calificó como precursoras de los derechos de las mujeres, y refrendó que el Mundial 2026 debe ser libre de machismo, racismo, clasismo, xenofobia y cualquier forma de discriminación.

Señaló que la capital del país ya trabaja rumbo al Mundial 2026 con acciones concretas como la construcción y rehabilitación de 500 canchas de fútbol en toda la ciudad, torneos infantiles con la participación de 7 mil niñas y niños y la preparación para romper el Récord Guinness de la clase de fútbol más grande del mundo, en el Zócalo.

Clara Brugada añadió que el Mundial de fútbol será un acelerador de obras de movilidad y espacio público, con el objetivo de que la Ciudad de México sea la mejor sede mundialista y reciba con hospitalidad a millones de visitantes.

"Sabemos que la Ciudad de México es de corazón grande y que va a recibir a miles, millones de visitantes y estamos preparados", expresó la Jefa de Gobierno.

Al hacer uso de la palabra, Gabriela Cuevas Barrón, representante de nuestro país para el torneo mundialista que se organiza entre México, Canadá y Estados Unidos 2026, recordó que, por instrucciones de la Presidenta de México Claudia Sheinbaum, el mundial social debe ir más allá de los estadios, y ser un evento que transforme una vez más al país, poniendo a las personas al centro de la experiencia del fútbol.

"Queremos que el fútbol se sienta en los barrios en las colonias, en los pueblos de México".

Gabriela Cuevas añadió que este álbum dialoga con la historia, con la tradición gráfica de la Lotería Nacional, con la memoria colectiva del fútbol en México y con nuestra grandeza cultural e histórica.

histórica: "Con ese pasado que queremos reivindicar también y que nos llena de orgullo a las mexicanas y mexicanos".

Que sea este Álbum Retro nuestra primera puñada del mundial social y el principio de muchos logros, de muchos goles que estamos construyendo las mexicanas y mexicanos bajo el liderazgo de nuestra Presidenta", acertó, para finalmente agradecer a todas las dependencias del Gobierno de México y a la Lotería Nacional por este primer gran paso del mundial social.

En el evento, la futbolista Alicia Vargas, nombrada la "Telé Mexicana" en el mundial femenil de 1971, manifestó su agradecimiento por la impresión de un billete que honra al equipo femenil de ese entonces. De igual forma, Luis Roberto Alves Zague, ex seleccionado mexicano, invitó a la afición vivir con unión, emoción y alegría esta fiesta que llegará a nuestro país el próximo año.

Como invitados especiales asistieron, jugadoras integrantes del equipo mexicano del mundial femenil de 1971: Martha Coronado, Irma Chávez, Silvia Zaragoza, Lourdes de la Rosa, Guadalupe Tovar, Sandra Tapia, Patricia Hernández, María Hernández y Yolanda Ramírez. De igual forma, Sandra Tapia, Patricia Hernández, María Hernández y Yolanda Ramírez.

Al igual, estuvieron presentes figuras del fútbol mexicano que han vestido la camiseta del seleccionado nacional: Luis Roberto Alves "Zague", Miguel España y Marco Antonio Ayala.

Los datos del billete que circula por un país futbolero

El Álbum Retro será un obsequio en la compra de la serie de 20 cachitos del Sorteo Zodiacal Especial No. 1730, con un costo total de 700 pesos, mientras que el costo de cada cachito es de 35 pesos, estarán disponibles a partir del lunes 22 de diciembre con las y los vendedores de billetes y en todos los puntos de venta alrededor del país, así como en la App Mi Lotería donde también se podrá obtener el Álbum en su versión digital al adquirir una serie.

El sorteo cuenta con un Premio Mayor de 11 millones de pesos en una serie y una bolsa repartible de 43 millones de pesos, se llevará a cabo la noche del domingo 11 de enero a las 20 horas y tiene una emisión de dos millones 400 mil cachitos. La celebración del sorteo tendrá transmisión en vivo por el canal de YouTube Institucional Sorteos Tradicionales de la Lotería Nacional.



## Visibilización y respeto marcan nueva etapa para pueblos originarios de Nayarit: Patricia Urenda

**La Delegada de Bienestar, Patricia Urenda**, reconoció la transformación impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum hacia las comunidades wixáricas. Na' ayeri, O'dam y mexicanos, en el marco de la asamblea regional junto al director nacional del INPI, Adelio Regino Montes, donde se anunció más de 97 millones de pesos invertidos en obras y acciones

## Misael Ulloa

Patricia Urenda, reconoció la labor de los pueblos originarios en la transformación de sus localidades y felicitó a las autoridades tradicionales por la elección de proyectos dentro de la FAISPIAM. "Hoy viene una nueva etapa dentro de esa visibilización, con responsabilidades como el manejo de los recursos. Es momento de demostrar la honorabilidad de nuestros pueblos originarios", subrayó.

La Delegada recordó que estos programas forman parte del plan de justicia impulsado desde hace varios años por el presidente Andrés Manuel López Obrador y que ahora continúan con el respaldo de la presidenta Claudia Sheinbaum. Señaló que ya se preparan las condiciones para que el próximo año se mantenga la entrega de apoyos, con la participación activa de los propios pobladores de Nayarit.

Con este mensaje, las autoridades federales reafirmaron su compromiso de trabajar de manera conjunta con el estado y las comunidades indígenas para garantizar que las obras y acciones respondan a sus necesidades reales y fortalezcan su desarrollo con respeto y dignidad.

## Para automóviles

# Inicia el 2 de enero el reemplazamiento

**Julio César López Ruelas** comentó que actualmente existe un padrón de 400 mil vehículos en Nayarit. Pero aclaró que, de acuerdo con estadísticas, solamente el 25 o 30 por ciento de los automovilistas acuden a realizar este trámite

## Fernando Ulloa Pérez

A partir del 2 de enero del próximo año, los propietarios de vehículos particulares y del transporte público, estarán obligados a cumplir con el pago de reemplazamiento, declaró Julio César López Ruelas, secretario de Administración y Finanzas del Gobierno del Estado.

Explicó que, por disposición federal, cada tres años se debe de realizar este pago, pero aclaró que por indicaciones del gobernador

Miguel Ángel Navarro Quintero desde hace cuatro años no se cobraba este impuesto.

Detalló que actualmente existe un padrón de 400 mil vehículos en Nayarit. Pero aclaró que, de acuerdo con estadísticas, solamente el 25 o 30 por ciento de los automovilistas acuden a realizar este trámite.

Comentó que si todos los vehículos cumplieran con este pago, el gobierno del estado logaría recaudar alrededor de 150 millones de pesos.

Finalmente, Julio César López Ruelas especificó que al igual que los automovilistas particulares, también los propietarios del transporte público se verán obligados a cumplir con el pago de estos impuestos.

Comentó que si todos los vehículos cumplieran con este pago, el gobierno del estado logaría recaudar alrededor de 500 millones de pesos: "Pero





# BRILLOS DE NAVIDAD

The Ley logo is a red, stylized lowercase 'ley' wordmark enclosed within a white, rounded rectangular border.



## Frutas y Verduras



## Comida y Algo Más



## Salchichonería y Lácteos



TRISTITOS® "ME ALEGRO EN EL CONSUMO DE



**Carnes, Aves, Pescados, Mariscos y Especialidades**



Macmillan Company



[Cuidado de la Ropa](#) / [Limpieza del Hogar](#) / [Baño y Recamara](#) / [Babylandia](#)



PANTALLA  
SILON  
DEI ADITIVI

